

20

01. 10. 95

Chacha VIII

- On est le premier octobre 1995 chez monsieur Honoré de Souza le président du conseil suprême - et du Bénin de la famille de Souza Bénin-Togo.
Nous sommes à Singboméy en présence de monsieur Prosper Souza et de Mancelha Souza. Bon monsieur Honoré, aujourd'hui, vous êtes le président du conseil suprême national de la famille Souza Togo-Bénin dans une semaine, vous sarez le Chacha VIII. Qu'est ce que ça change à être le président du conseil suprême national et être le Chacha VII.

+ Le Chacha VII, c'est lui qui est automatiquement le chef de la famille de Souza - Pas le président du conseil supra. C'est chacha qui domine le conseil supra. C'est ça. Donc dans une semaine je serai chacha de la famille de Souza. Je prendrai toutes les responsabilités de la famille de Souza, et le conseil supra mais désormais c'est chacha qui contacte le conseil supra. C'est ça non.

+ Oui oui, le président du conseil supra est un président tout court - mais il n'a pas encore le titre de chacha. Parce que chacha, c'est celui qui est sur le trône de notre ancêtre. C'est une question de soyauté. Parce que celui qui est nommé chacha est sur le trône de notre ancêtre. Notre ancêtre est venu ici en temps que une personnalité, un grand notable et il est dans un premier temps la responsabilité du fort portugais IV. Après lui a été plus fort parce que il fut il est né sous naye sa date de naissance,

- Oui oui.

+ le 4 octobre 1754. Donc il arriva pour la première fois au Dahomey en 1772 donc à l'âge de 24 ans. Il était d'abord résident du fort portugais Saint Joao Batista de Cuidah. Et quelques années plus tard il a démissionné, il a préféré gérer ses propres affaires c'est ainsi qu'il a créé un comptoir à Badagry au Nigeria. Après il est reparti au Brésil revenu en 1800, il a créé son second comptoir à Aboécho au Togo. Et c'est en ce moment précis qu'il avait eu un conflit avec le roi ADANDOZAN. Ce conflit conduisit FRANCISCO FELIX DE SOUSA à organiser avec le petit frère, en combinaison avec le petit frère du roi celui là s'appelait GAKPÉ et il a noué des relations avec GAKPÉ pour détrôner le roi sanginaire barbare Adandozan. Et ce dernier, le jeune Gakpé aidé de Francisco Felix de Souza fut devenu roi en remplacement de son grand frère 1818 sous le nom du roi GEDZO. En reconnaissance à Francisco de Souza Gedzo nomma donc Félix Francisco de Souza, vice roi de l'autel avec autorité suprême. Il avait dans ce cas précis ^{la} président à Cuidah dans cette maison ici. Et il a vivre pendant 35 ans étant à l'âge de 35 ans qu'il mourut dans cette maison même, dans cette chambre que nous venons de quitter le 2 mai 1843 à 11 heures d'après une mort naturelle. Après cette mort son fils I si

- Après on a eu son fils Isidore le chacha II

+ le chacha III. Après le chacha III c'était Francisco Tchicou

- (2) Après le chacha c'était Juliao Francisco de souza son grand père direct. J'ai su à vous le dire la fois passé
- Oui oui
 - + c'était son grand père direct. Après Juliao, c'était Lino Francisco de souza. puis le 5ème chacha, puis le 6ème chacha Norberto, Francisco de souza notre père. Bon père à nous et le 7ème chacha, il était vieux avant d'être nommé. Il n'a pas fait longt feu au pouvoir. Il est mort en 1960. Il s'appelle Jérôme Anastasio Francisco de souza. Donc ça fait 26ans que le dernier chacha était mort. Et on allait parfois à sa tombe, on ne sait qu'il choisir parque monnem Honore Juliao Feliciano soit nommé le 24 juin 1935 dernier vers ~~6 heures 45 min à~~
^{10 heure du matin}
 - Qui'dah ici dans la 22 de mon aîneul.
 - + Il ne savait rien.
 - + Il ne savait rien. D'où la surprise.
 - Bon c'est une surprise très forte ça l'ire ! C'est pas très facile de nommer, de prendre les gens, l'exemple ici ça fait plus de 20ans, le chacha Victor + Il y avait la négligence. Entre autre lorsque le dernier était mort en 1963, il y avait Gregoire Esther de souza qui assumait la régence de la famille et conduisait la famille. Après lui il y avait le grand frère de Victor Honoré de souza qui s'appelle Julien Feliciano de souza qui a eu à diriger aussi la famille donc en 1993 est né le conseil supranational composé de 24 membres, 12 au Togo, 12 au Bénin dont monsieur Honore Feliciano de souza fut le président jusqu'à sa nomination le 24 Juin dernier

—sa nomination à Chacha. Donc vous êtes ici dans la branche de Juliano. Julien c'est un chacha assez particulier parce que d'abord parce que c'est un chacha qui a payé avec sa vie son intention de ramener les Portugais ici, ça avait dit le protectorat portugais ici. Il avait de très bonnes intentions. Donc c'est petit fils de portugais, de bresilien, écoute moi je trouve très bien. Il a payé cher pour une robe très chère à tout le monde comme nous. Et après Chacha IV et la branche Julien elle a été hors de Ouidah. Vous même vous êtes né au Togo et vous avez grandi là-bas et après 26 ans, c'est justement quelqu'un dans la branche de Chacha II qui vient dire de la branche de Julien que arrive au train de Don Francisco. Qu'est ce que ça veut dire la branche de Julien au train de Don Francisco c'est ce que je vous précise. Pourquoi pas quelqu'un d'une autre branche. Pourquoi pas quelqu'un de la branche de Juliano. C'est une branche qui a été, qui a subit de réelle déclinaison, de situation difficile, la famille Souza, mon ancêtre là. Qu'est ce que ça veut dire être dans la branche de Juliano là est qu'il y a une confiance spéciale ?

+ Non il y plusieurs lignées au sein de la famille mais le tout constitue un bloc où, uni la famille de souza vous voyez Don Francisco Felix de Souza a eu plusieurs enfants. Et ses enfants propres à lui ont eu à eux de lui des enfants aussi ça fait une lignée. Il y avait la lignée Isidore de Souza le premier fils, la lignée Francisco Tchicou, la lignée Juliao Francisco de Souza

• La lignée Lino, la lignée Norberto, la lignée Jérôme Anastasio de Souza et en gros mode le tout constitue un bloc qui est l'unique famille de Souza.

- Je comprends

+ On pouvait indiquer sur ce ?? que vous avez devant vous, il a un bras qui a été là et voilà Don Francisco et de lui il ya toutes les autres branches. I II III IV

I VI VII et il ya un nom Le 8ème. Ce nom est là-

+ Donc ce pagne c'est déjà significatif et parle et ça peut parler

- J'allais même prendre une photo plus tard - parce que ça c'est intéressant. Bon monsieur Honoré.

+ Bonne que vous demandez sur la branche de Julias vraiment je peux dire qu'il y avait un incident en ce moment là et l'incident s'est passé et maintenant la famille est unie, nous sommes en bloc comme mon frère vaient de le dire maintenant.

- Vous même, vous êtes né à grand Papa. Excusez-moi j'aimerais bien connaître un peu de votre histoire. Vous êtes né à Abomey, vous avez fait vos études

+ Primaires à l'école catholique d'Aneho
- de Aneho

+ Puis je suis rentré dans l'apprentissage, j'ai été mécanicien transporteur et présentement je suis directeur des sociétés

- Au Togo

+ Au Togo et au Bénin

- Votre société s'appelle,

+ Il ya plusieurs sociétés. Il y d'autres qui s'appellent au Togo

AURES AFRIQUE, AURES BENIN, et présentement, j'ai décidé qu'on peut faire la menuiserie aluminium, on fait aussi le transport, je suis un entrepreneur.

- Vous êtes bien marié avec des enfants.

+ J'ai deux enfants.

- Vous avez combien d'enfants

+ J'ai plusieurs. Je suis père des enfants. Je suis marié père des enfants..

- C'est très bien. Vous savez de plus en plus au Brésil, les gens prend conscience de cette population qui est ici qui est brésiliens il y a de plus en plus d'intérêt pour le brésilien du Bénin. Donc je vous demande qu'est ce ça vous dit dans votre opinion être un agouda au Bénin et au Togo

+ Est que je peux répondre

- Ah ouïe vous pouvez.

+ Un Agouda c'est un mot que les gens de Ouidah en langue Fon utilisent pour préciser les portugais agouda. Il les appelle chez nous Agouda. Nous pouvons citer quelques familles le Demedras, les de Souza sont des Agouda la p bonne preuve nous avons un Gomez. Monieur Théophile Gomez chaque fois qu'il me voit, il me salue Agouda bonjour. C'est un nom attribué à la famille brevetée par les fon maintenant.

- Mais je veux avoir un autre gout Parce que le sens du mot agouda, je suis d'accord avec vous mais qu'est ce que ça veut dire être un breveté, un portugais breveté. C'est pas pareil à être un fond'abomey

- ② ou à être un mina ou à être un béninois. Il ya un ensemble de caractéristiques
- + Pour être agouda par exemple chez nous au Togo on les considère comme les libanais. On les considère comme les libanais. Les libanais sont des gens qui ne vont pas correctes mais les de Souza, on les appelle Yacové aussi et nous sommes fiers d'être des de Souza ou du Brésil. Ici les gens nous considèrent au Bénin jusqu'au Togo et les de Souza on les considère comme des Richards, des gens qui vont correctes. Vous voyez et les de Souza c'est pour cela qu'en nous très bien je peux vous amener que le + si vous venez ici vous allez voir comment les gens nous aiment et le brevetiens qui sont restés ici. Principalement les de Souza - les de Souza ils sont, la famille de Souza, c'est la famille plus importante de brevetiens du Bénin.
 - + même au Togo - Il n'y aucune. même au Togo d'ailleurs au Togo les Souza ont joué un rôle tellement important au niveau politique qu'il peut arriver que leur nom après les français, après l'indépendance jusqu'à nos jours et mais ce qui était vraiment important dans la famille Souza pas seulement au Bénin au Togo, mais un exemple de famille dans le monde c'est qu'elle est énorme. On ne trouve même de famille brevetienne, de famille des rois etc qui soit tellement étendue et qui joue un rôle tellement important moi j'ai eu l'opportunité d'arriver un peu ici chez monsieur Prosper et je dis une réance, ce qui on peu

appeler un tribunal de famille pour régler les problèmes dans les quartiers au Brénil et les gens sont venus chez monsieur Prosper. Monsieur Marcelin pose la question - Ben j'ai rien compris parce que c'était en ton ton je ne peux pas comprendre ton j'ai bien compris ce qui s'est passé après Prosper à en l'attention de me mettre au courant un peu et c'était déjà la quartier Brénil et ils ne sont pas des gens de la famille de Souja - ce sont des familles alliées etc qui ont pris les tenains de Chacha.

+ Ils ne sont pas de notre famille mais c'est Chacha qui les a placés dans son quartier Brénil. Et jusqu'à nos jours quand il y a problème entre eux les gens s'il y a discussion entre eux les gens préfèrent faire trancher ces problèmes par Chacha. Ils considèrent Chacha comme leur maître suprême.

Suite de l'entretien avec Chacha VIII.

+ On a fait une cérémonie ici dans la salle où est enterré notre aïeul. C'est le chacha qui nomme les chefs de famille au niveau de nos notables au quartier Brénil dans tout Ouidah. Si on veut nommer un chef de famille, c'est Chacha qui les.

- Ah dans tout Ouidah. J'ai nommé cette cérémonie. J'aimerais bien le voir.

+ Il y en aura d'autre le Vendredi prochain.

- Ah Vendredi prochain pdt très bonheur

+ De très bonheur, entre 7 heures et 8 heures du matin

Ouidah va mettre encore un notable sur le trône vendredi prochain.

- Ah alors là, dans le niveau symbolique il n'y a pas de trône qu'on va mettre quelqu'un dessus.

+ Ah où pour celui d'Abou, il y a un petit tabouret sur lequel on l'a placé. C'est le trône ça.

- Ah c'est le trône Ah là -

+ Ce qui se passe c'est que les familles en question nomment leurs chefs. Nomment quelqu'un à la tête de leur famille. Puis ils viennent ici recevoir la consécration -

- Ça à niveau du quartier Brénil et à niveau de Ouidah

+ C'est pas tout Ouidah, mais la grande partie de Ouidah

parce que tous les quartiers de Zomahi, Ahido, Maro
tout ça là c'est dans le grand camp du quartier Brénil. Et

Chacha a la puissance je peux dire sur tout Ouidah
mais il y a ce quartier Brénil qui est encore plus, s'in-

fère plus dans ce domaine là. Qui est plus intéressé
dans ce domaine là. Donc chaque identité a plusieurs

chacha, il y a plusieurs familles, différente famille autour
de Chacha qui sont très très nombreuses. Donc pour nom-
mer un chef dans chaque famille autour de Chacha

c'est chacha qui peut dire

- Donc Vendredi prochain de très bonheur à 7 heures, je
serai là pour assister ça

+ Je ne dure pas très longtemps. Chacha dit son mot
et donne la force à ce chef et lui prie main forte et le
fait assister sur son siège

- Et c'est réglé et la famille, elle est là.

+ Déjà il a tout le pouvoir

- Ça se passe dans la salle ?

→ + Où ça se passe dans la salle où est enterré notre aïeul

- Bon alors là je reprends. donc Chacha il a un pouvoir par un pouvoir de gendarme par un pouvoir de juge, mais un pouvoir moral, & a tendance sur d'abord 1500 personnes qui sont là déjà, le quartier Bréil et après les autres quartiers qui sont associés. Donc on peut dire que Chacha, c'est la plus haute personnalité de la ville de Ouidah.

+ C'est ça.

- La ville de Ouidah, ce n'est pas n'importe quelle ville dans le monde, la ville de Ouidah c'est une ville qui est connue dans le monde entier. si je parle comme ça, il y en a qui connaissent Toulon, il y en a qui ne connaissent pas Toulon. Si je dis Kenichiba au Brésil, personne ne connaît mais si je dis São Paulo ville de ?? On a une référence. Tu connais baba.

+ Oui on connaît baba

- Quand on parle vous connaissez baba.

+ Je connais São Paulo ^{Océan} & j'ai été à São Paulo lors que j'avais 51 ans. J'ai été à São Paulo Océano Baba.

- Et ça cours plus

+ Ça me plait beaucoup de rester. mais je n'ai pas l'occasion de rester - je voudrais même vous demander des enseignements pour ça parce que lorsque j'ai été, j'ai eu l'occasion d'aller à São Paulo pour assister un foire labas de je m'a dit que je vais aller au Baya là où est venu mon grand père. de je m'a aller là pour prendre le ticket, se dis dans telle région à Baya. C'est très

25 là que je ne connais pas. Et je suis obligé de retourner
- Bon, vous pouvez aller dans la ville de Bayia. La capi-
tale même n'appelle ~~Salvador~~ de Bayia. Chacha il est
venu de l'abas Don Francisco Félix de Souza. Il est
venu de l'abas. C'est une ville très belle et extraordinaire.
Une fois à l'abas vous allez voir que l'architecture que
on trouve ici au Bénin à Agoué à Grand Popo, un
peu à Porto-Novo et à Ouidah et la maison de Chacha
où il y a sa chambre lâbas, c'est ce qu'on appelle une
maison Brésilienne et absolument pas celle aux maisons
qu'on trouve l'abas.

+ En bon -

- Oui c'est très intéressant bon je reprends ma question
pour boucler cette histoire. Le Chacha, il a un pou-
voir moral sur une population très grande, sur une
ville très importante le Chacha du Bénin, ça va
sortir au journal au Brésil. Ça va sortir dans la
presse. Parce que c'est important. Parce que c'est
Ouidah. C'est pas un chef d'une grande famille. Ah
Parakou
à eux, je ne sais pas à Agoué, c'est dans la fille de
Ouidah et la ville de Ouidah c'est la ^{mecque} mère du vodoun.
dans le monde entier. La ville de Ouidah, c'est une réfe-
rence dans l'histoire de l'humanité, dans l'histoire de
l'Afrique. Bonc vous dans une somme, vous aurez
le pouvoir moral sur une population très grande, dans
une ville très grande.

+ Et ça a déjà commencé.

- Ça a déjà commencé. Et ça, ça donne aussi, ça a
une importante politique.

+ C'est ça -

- Donc je voudrais savoir comment est ce que vous avez cette importance morale et politique que vous avez sur la ville de Ouidah.

+ lorsque je serai investi le 7 Octobre prochain, je vais voir avec mes accusieurs, puis avec mes frères, dans un conseil pour voir comment nous allons gérer, soit que nous allons faire le pas de chacha. Et je peux vous assurer que, nous fêtons la naissance de Bon Frère tous les 4 octobre. C'est pourquoi on a fixé manomination sur le 4 octobre. Comme c'est pour ce jour ouvrable nous sommes obligés de bouger à samedi. Bon de là, après ma nomination, nous allons fêter sa naissance c'est à dire le 4 octobre à Ouidah, et le jour de son décès à Anecho, Anecho le 8 Mai, nous allons fêter ça à Anecho. Parce que il a quitté Anecho avant de venir ici. Il a créé aussi un comptoir à Anecho, il a appelé ça Adyidéo.

- Si jamais j'ai la chance, l'opportunité, j'irai à Anecho aussi le 8 pour voir cette fête là.

+ Non, non comme c'est après manomination, maintenant que nous allons commencer à voir ça.

- C'est très bien. Monsieur Prosper

+ Maintenant je crois que, après ma nomination, comme vous vont travailler sur ces choses là, vous allez nous aider à trouver notre place un peu là ou bien des renseignements plus tard. Parce que nous voulons aller.

- Ah où moi je suis à votre disposition pour faire de

23 faire de mon mieux. Vous pourrez

+ Vous m'avez promis

- Oui je vais vous passer une sélection de toutes les archives, des livres sur Chacha et je vais aussi faire de mon mieux pour trouver la place où il y a mention Pierre Séjila.

Oui oui

- Il a beaucoup travaillé, il a beaucoup écrit sur ça. Rétrovivant toujours, il est à ~~90~~ 94 ans mais il est toujours vivant. La dernière fois, comme j'ai été vu, je lui demandé,

+ Vous l'avez vu.

- Il est à Baya

+ Baya encore

- Salvador de Baya, je lui demandé. Il a dit vous savez, c'est très difficile de trouver la trace. Mais on cherche toujours. Donc moi aussi je cherche toujours. Je vais me renseigner de tout ça. Je voudrais vous demander pour finir là, quelle est la programmation de ces 7 et le 8 la programmation comme ça. qui sera qui va se parler là. Vous n'avez aucune idée.

+ Oui Pour raccourcir le débat, je vais vous donner une idée chez moi. Je vais vous donner tout le programme

- Ah c'est magnifique.

+ Vous l'avez même sur votre carte là.

- Ah bon

+ Oui oui. Sur la carte d'invitation que nous vous avons donné, il y a plus ou moins le programme écrit. sur

la carte là. Mais comme Prospervient de dire, je vais vous donner encore d'autres déclinaisons. Faites sur lesquelles, tout est indiqué.

- Ah j'ai

+ Victor vous apporte ça déjà.

- C'est très bien Programme des manifestations devant marquer l'intronisation ?? du 8ème Chacha. samedi 8 octobre 1995. Je vous remercie. Monsieur Honoré, il y a quelque chose que vous voulez ajouter à ce que on vient de dire ici là.

+ Non non. Seulement je vous invite à assister ma nomination le 7 octobre.

- Oui je serai là.

+ Parce que j'ai été désigné le 24 Juin par Ouidah Et au cours d'une assemblée générale. Et que je ne m'en souviens pas même . Après on m'a menti au Togo mais le 22 juillet et je suis revenu maintenant. C'est le 7 qu'on va m'introniser.

- C'est très. Bon monsieur Honoré c'est très bien.

Je vous remercie de votre attention de me dédier ce moment là. Je vous souhaite bon courage. Parce que votre tâche c'est vraiment très grande. Je me sens très honoré de changer de mots, d'être là avec vous. Je serai là le Samedi. Et voilà j'arrête la machine.

+ J'aimerais attirer votre attention sur quelque chose.

Parce que vous dites que la famille, il est chef de la famille de Souza du Bénin et du Togo, en un mot il faut chef des de Souza tout court. De tous les de Souza. Parce que les de Souza s'étendent un peu

partout. Nous avons des enfants en France, aux Etats-Unis et au Nigeria, en Côte d'Ivoire, au Gabon au Cameroun, il y a des de Souza qui sont expulsés un peu partout. Donc si nous nous situons seulement sur Bénin-Togo, ça prouve que il n'y a plus d'autres de Souza ailleurs à part les deux contrées. Donc il faut savoir que les de Souza sont un peu partout. Il est le chef suprême de tous les de Souza. Et nous tous qui sommes ici maintenant, nous avons des enfants, un peu partout. Il a des enfants en France Prosper a des enfants en France. J'ai des enfants en France et puis nous avons des parents, des neveux qui sont un peu partout. Donc et c'est toujours la même famille de Souza. Il n'y a pas deux. Il n'y a pas deux familles de Souza. Partout où vous voyez un de Souza, il faut savoir que la mère est partie d'ici.

- Et maintenant il ya une différence. c'est une chose c'est être le chef de la famille de Souza. Une autre chose c'est être le Chacha. Au moment où on est le Chacha, il ya un certain pouvoir moral et politique n'est ce pas qui va au-delà des frontières de la famille de Souza dans la mesure on est Chacha, c'est le vice Roi de Ouédah c'est le chef que utilisaient les ?? du Roi d'Abomey.

+ Voilà, toi tu connais mieux. Alors au Ghana, je vois aussi, s'il ya des décès, s'il ya quelque chose c'est Chacha

- Eh au temps du roi Glézo, et même au temps du roi Gbélè et même au temps du roi Béhanzin et même après, quand on écoute les tam-tam du roi d'Abomey

il se met en position d'attention. C'est ça la force. Tième
les chefs de guerre. Tième le chef de guerre du roi d'Abomey
c'est lui le grand-père du grand-père du grand-père de
Soglo. Il s'appelait Soglo. Il s'appelait Soglo il était aussi
attiré par le Tam-tam du roi d'Abomey. Et c'est le
tam tam de Chacha Tch. Ça, ça prouve hein -

+ C'est important. Avant d'être intronisé le 7 octobre, c'est
pour cela que je me rends à Abomey le Jeudi 5 pour
aller prendre chez eux le pouvoir l'abas comme Chacha
était nommé vice roi par le Roi d'Abomey, j'irai
l'abas Jeudi le 5 pour aller le voir avant de venir
introniser le 7.

- Bon moi

1 Compte tenu des bons rapports et de l'amitié qui lient
la famille de Souza et le roi Ghézo, donc il est
indiqué et de bon ton que avant d'être intronisé, qui
veut l'amenier dans le palais royal de Ghézo à Abomey
pour prendre des bénédictions de ce royaume avant
d'être intronisé. Parce que à la fin de compte, c'est
Ghézo qui l'a nommé vice roi du Dahomey. Donc il
est de bon ton que lui aussi aille s'exhiber à avoir la
bénéction de ce royaume avant d'être intronisé. Com-
me ça, ça prouve que les liens et les bonnes relations
continuent d'exister.

- Là c'est très important. Je vous demande Est ce que
moi en temps que historien je peux être présent
l'abas, amitié ça, c'est possible.

1 Reposez la question.

- La question c'est en temps qu'historien, en temps que

- (22) Chercheurs dans ce pays, je pourrais inviter cette cérémonie à Abomey Jeudi le 5 -
- + Oui C'est à dire. Vous savez à tout Seigneur tout honneur. C'est en reconnaissance au bienfait de Chacha que le roi Ghézo l'avait nommé vice roi du Dahomey. Il serait de bon ton que Chacha avant son intronisation aille signaler à ceux là que vraiment le 8ème Chacha sera au trône à telle date. Et on fait un petit sacrifice là et on retourne. Si vous le voulez vous pouvez y aller assister. Mais la cérémonie qui sera faite à Abomey.
- C'est où exactement,
- + Abomey Honmè .
- Abomey Honmè . Et à quelle heure .
- + Ah ~~Maitre~~ va quitter Ouidah vers 8 heures du matin
- Donc c'est
- + Où 8 heures du matin n'est ce pas ?
- Donc c'est au palais Honmè . S'arrête là .